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要的纠误甚至辩论。他说，希望自

己的成果能够为制定相关人口政策、

进行科学的人口管理提供支持，而

目的无非是简单的四个字：利国益

民。

2015 年 10 月，中共十八届五中

全会召开，“全面实施一对夫妇可

以生育两个子女的政策”（即“全

面 二 孩”） 被 明 确 提 出。 而 早 在

1991 年上半年，曾毅就在《人口与

经济》上发表题为《逐步提高平均

生育年龄对我国人口发展的影响》

的论文，那时他就是“全面二孩”

政策的坚定推动者。

为了让这项政策得以落实，曾

毅付出了 20 多年的努力。他不懈地

在不同场合从不同角度出发论证，

他的依据是不同生育政策方案下人

口预测结果的对比分析和赴基层调

研取得的第一手资料等材料。他的

结论很明确：实行逐步提高平均生

育年龄的“城乡普遍二孩政策”，

在控制人口过快增长、促进社会经

济和幸福家庭发展等各个方面，比

“一孩为主”政策要好得多。

“政策落地牵一发而动全身，

国家一定是需要全方位考量的。但

奔走呼吁的曾老师从没放弃过，最

终大家都看到了政策变化”。曾毅

的同事、北京大学国家发展研究院

院长姚洋评价，曾毅的风格和该研

究院的学术研究风格完全一致：“我

们的学术研究就是扎根在中国，要

为中国的历史进程改革做出贡献。

曾老师给我们做出了非常好的榜

样”。

即便是在“全面二孩”政策已

推开的今天，曾毅的相关探索亦未

止步。就在今年 4 月上旬，他结合

疫情背景，撰写了题为《进一步调

整人口政策并提倡尊老爱幼代际互

助家庭模式的建议——亦是应对诸

如新冠病毒肺炎暴发等灾害突发事

件的中长期对策》的政策咨询报告。

报告中，他说明了自身对进一

步调整人口政策的看法：“我建议

让生育决策回归家庭并鼓励二孩。

我认为，中国早已进入低生育率时

代，生育控制已不再是我国当前和

今后人口管理的第一重点，应该将

人口管理的重心转移到亿万幸福家

庭建设上来。”

眼下，他希望借鉴新加坡政府

的成功经验，尽快实施鼓励三代同

堂或老人与子女紧邻居住的代际互

助家庭模式政策，为老人与已婚子

女同住或紧邻居住家庭提供适当经

济补贴和精神奖励。他认为，这有

助于把正在逐渐失落的家庭价值观

找回来。并且，这样做能提高国家
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